

論文の内容の要旨

論文題目 Exact Analysis of One-dimensional
 Quantum Spin Models

(一次元量子スピン模型の厳密な解析)

氏名 藤井 康広

本論文ではスピン $1/2$ の一次元量子スピン模型、特に XXZ スピン模型について考察し、絶対零度における相関関数の計算が「リーマン・ヒルベルト問題」と呼ばれるある古典逆散乱問題に帰着することを示す。 XXZ 模型とは z 軸方向に異方性を持つハイゼンベルグ模型で、 z 軸方向の異方性に応じてさらに強磁性領域、臨界領域、反強磁性領域の 3 つに区分される。中でも臨界領域は、固有エネルギーが縮退している物理的に興味深い状態である。本論文では臨界領域における XXZ 模型の相関関数を、場の理論への移行なしに厳密に考察する。

サイトの数を L としたときスピン $1/2$ の一次元ハイゼンベルグ模型のハミルトニアンは $2^L \times 2^L$ 行列で表され、その大きさは L に関して指数関数的に増大するので、物理的に意味のある無限チェーン $L \rightarrow \infty$ の解析は、何らかの近似に頼らない限り、一般には不可能である。しかし、厳密にハミルトニアンが対角化できるスピン模型もいくつか存在する。例えば、 z 軸方向への異方性を持たない XY 模型は、自由フェルミオンを用いれば厳密に対角化でき、相関関数も計算できる。このような手法は XY 模型に特化したものであるが、 XXZ 模型の場合、代わりにベーテ仮説と呼ばれる手法により厳密に対角化できることが、古くから知られている。ベーテ仮説とは、固有状態として平面波の組合せを仮定し、これをハミルトニアンに作用させて、余分な項が消えるように波数(スペクトルパラメータ)を決定して、固有状態を得る、といった手法である。このときスペクトルパラメータは、ベーテ仮説方程式と呼ばれる超越方程式に従わなければならない。無限チェーン $L \rightarrow \infty$ の極限でこれはある積分方程式に帰着し、 XY 模型と比べてはるかに複雑ではあるが、基底状態が解析できる。

XY 模型に関しては、前述のように、フェルミオンを用いれば相関関数も厳密に計算でき、一般に行列式で表される。 XXZ 模型の場合も、例えばノルムなどといった簡単

な量は、同様に行列式で表される。しかし、一般には、基底状態の構造の複雑さを反映して、 XXZ 模型の相関関数を簡単な量で表すことはできない。これに関しては神保・三輪らによる多重積分表示が知られており、最近、全く同じ表式がマイエらによってベーテ仮説から再現された。一方、もある特殊な交換関係を持つ量子場を仮定して、それを含む行列を考えれば、 XXZ 模型の相関関数も XY 模型同様、行列式で記述できることが、コレピンらによって見出された。このような量子場は一次元ボーズガスの相関関数の計算に初めて応用されたもので、彼らはこれをもとのボゾン場の双対的な量と見なし、双対場と呼んだ。彼らのアプローチにより、 XXZ の相関関数の生成汎関数は、四種類の双対場を含む行列式の、真空期待値で表される。無限チェーン $L \rightarrow \infty$ の極限でこの行列式はフレッドホルム行列式となる。かようにして、ハイゼンベルグ模型の相関関数の計算は、コレピンらのアプローチを採択すれば、対応するフレッドホルム行列式の解析に帰着する。本論ではこのフレッドホルム行列式を解析する。

フレッドホルム行列式は通常の行列式の無限和で書けるが、この展開を用いて評価するのは困難である。ハイゼンベルグ模型に現れる行列式の核はある特殊な形をしているのだが、それに着目して、 XY 模型の相関関数のフレッドホルム行列式がパンルヴェ方程式と関係することが、神保・三輪らによって示された。パンルヴェ方程式とは動く特異点を持たない、非自明な二階の非線形常微分方程式である。それを皮切りに、古典可積分系の立場からフレッドホルム行列式が研究され、一般にこのようなフレッドホルム行列式はリーマン・ヒルベルト問題と関係することが、イツラによって明らかにされた。リーマン・ヒルベルト問題とはリーマンによって研究され、20世紀初頭提唱されたヒルベルトの23の問題の中の一つで、複素平面上、分岐とその飛びの値が与えられたとき、逆にそのような分岐と飛びをもつ関数が構成できるかといった、古典逆散乱問題の一種である。リーマン・ヒルベルト問題の解の漸近形についてはすでに多くの研究があるので、対応するフレッドホルム行列式、すなわち相関関数の漸近解析が可能となる。すでに一次元ボーズガスの相関関数が、 2×2 行列のリーマン・ヒルベルト問題を用いて解析されている。

XXZ 模型の場合も、相関関数の生成汎関数はフレッドホルム行列式で表される。しかし、その表式は、ボーズガスの場合と較べて複雑なため、イツラの方法ではリーマン・ヒルベルト問題は定式化できない。代わりにこれまで、様々な極限のもとでのフレッドホルム行列式が、古典可積分系の立場で解析されてきた。まず、臨界領域における XXZ 模型の強磁場極限が考察された。このとき模型は XY 模型に近似され、前述のパンルヴェ方程式との関係を援用して、相関関数の漸近形が求められる。また、ある極限で、生成汎関数それ自身が、EFP と呼ばれる、特殊な量を与えることが知られている。これは m 個の隣り合うスピニが同時に同じ方向を向いている確率を与えるもので、当然 m が大きくなるに従い減衰する。EFP への極限で、生成汎関数は簡明なフレッドホルム行列式表示をとるので、対応するリーマン・ヒルベルト問題がイツラの方法で定式化できる。

本論の主要な結果は、 XXZ 模型の相関関数の生成汎関数を、上のような極限をとらず、一般的に考察し、付随する 4×4 行列のリーマン・ヒルベルト問題を定式化したこと

である。上で用いられたイッツらの方法をもとにすると、彼らの方法は逆行列の具体的な表式を用いるので、それをそのまま 4×4 行列に適用するのは賢明ではない。具体的には、まず、フレッドホルム行列式の核の逆に相当するレゾルベントと呼ばれる量をベクトルの内積で表し、そのベクトルが従う微分差分方程式を導出して、その解をリーマン・ヒルベルト問題を通じて構築する、ゆえにフレッドホルム行列式はリーマン・ヒルベルト問題から解析される、といった手順を踏むのであるが、微分差分方程式を記述するために、ある行列を導入し、その逆行列の具体形を用いるので、 4×4 行列でそれを行うのが困難なのである。本論では、逆行列に相当する補助的な量を新たに導入して、行列の具体形を用いずに微分差分方程式を導く。それをもとに 4×4 行列のリーマン・ヒルベルト問題を定式化する。かくして XXZ 模型の相関関数は、リーマン・ヒルベルト問題を通じて扱えるようになった。

本論文は以下のように構成される。第一章は序説にあてられる。第二章でコレピンらの相関関数の計算のレビューを行う。まずペーテ仮説法について簡単に述べ、相関関数の生成汎関数を定義する。これはスピンチェーンを二つに切るといった巧妙な手法で計算され、双対場を含むフレッドホルム行列式で表される。この表式をもとに、第三章で、臨界領域上の XXZ 模型に対する 4×4 行列のリーマン・ヒルベルト問題を定式化する。このリーマン・ヒルベルト問題から具体的に XXZ 模型の相関関数を解析するのは今後の課題である。第四章で、 XY 模型のリーマン・ヒルベルト問題を解析する。 XY 模型の場合、フレッドホルム行列式が単純なため、実はリーマン・ヒルベルト問題によらずとも相関関数が厳密に計算できてしまう。初めに、そうして得られた相関関数が、既存の、フェルミオンを用いて得られた厳密な結果に一致することを示す。次に、対応するリーマン・ヒルベルト問題を定式化して、上の結果を再現する。まず、デイフトらによって確立された漸近解析の手法を用いて、相関関数の漸近形を計算する。これは上の厳密な結果から予想される漸近形に合致する。次に、リーマン・ヒルベルト問題を、漸近的ではない、独自の手法で直接解析し、その結果から相関関数を厳密に計算する。リーマン・ヒルベルト問題で課される条件から、実は解はある多項式の積分で書け、線形連立方程式を解くことでその多項式が決定できる。こうして得られた相関関数は、上で得られた厳密な表示に完全に一致する。我々のリーマン・ヒルベルト問題は、 XY 模型において既存の結果を再現できることが明らかとなった。最後に、第五章で、以上の解析の XXZ 模型への拡張に関して述べる。

我々のリーマン・ヒルベルト問題は、ハイゼンベルグ模型の相関関数に対する、新しい解析方法を与えるものである。このリーマン・ヒルベルト問題を通じて、共形場理論などといった従来の近似的処方では得られなかった、スピン模型の相関関数に関するより深い物理的性質が解明されることを願う。また、前述のように、すでに XXZ 模型の相関関数が厳密に計算されており、その積分表示が知られているのだが、我々の結果はこの積分を解析するひとつの足掛かりになるであろう。